



ISLAMIC RELIEF EN MARRUECOS

MÁS ALLÁ DEL TERREMOTO

Una respuesta rápida ante emergencias humanitarias

El 8 de septiembre de 2023, un potente terremoto de magnitud 6,8 sacudió el centro de Marruecos, con epicentro cerca de la región montañosa de Al Haouz. El seísmo causó una devastación generalizada, arrasando viviendas, escuelas e infraestructuras, y cobrando miles de vidas en algunas de las comunidades más remotas y vulnerables del país. Inmediatamente después, Islamic Relief lanzó un llamamiento de emergencia por valor de 10 millones de euros para entregar ayuda vital a la población afectada.

En cuestión de horas, los equipos de Islamic Relief respondieron y trabajaron junto con socios locales para llegar a las zonas más afectadas, incluidas aldeas aisladas como Amizmiz, Chichaoua, Tikekht y Douzrou.

Se llevaron a cabo rápidamente distribuciones de emergencia de mantas, colchones, alimentos, agua potable y kits de higiene, atendiendo las necesidades urgentes de las familias que se habían quedado sin refugio ni artículos de primera necesidad. Estas iniciativas se basaron en evaluaciones continuas de las necesidades sobre el terreno, lo que garantizó que la ayuda llegara a las personas más vulnerables.



En septiembre de 2024, la respuesta de Islamic Relief había alcanzado a más de 65.000 personas en más de 120 aldeas remotas de las provincias de Al Haouz y Chichaoua.

Además de la ayuda de emergencia, ampliamos nuestro enfoque a la recuperación a largo plazo, ayudando a las familias a soportar las duras condiciones invernales mediante la distribución de ropa de abrigo, suministros para el invierno y materiales para refugios.

Más allá de la emergencia: el compromiso a largo plazo de Islamic Relief en Marruecos

Tras la respuesta inicial de emergencia, Islamic Relief ha continuado respaldando a las comunidades de Marruecos a través de programas de desarrollo vitales a largo plazo.

La labor abarca desde el suministro de kits de invierno, paquetes de alimentos para Ramadán y servicios de atención sanitaria, hasta la inversión estratégica en educación, empoderamiento de mujeres, acceso al agua e iniciativas sanitarias. Este trabajo busca reconstruir vidas de forma sostenible. Mediante el fortalecimiento de alianzas y el desarrollo de la capacidad local a través de la formación, Islamic Relief garantiza que estas comunidades puedan recuperarse con dignidad y resiliencia.

Han transcurrido dos años desde el terremoto, pero el camino hacia la recuperación total está lejos de haber terminado. El pueblo de Marruecos sigue necesitando nuestro apoyo, no solo con palabras, sino con una solidaridad continua y acciones concretas. Con una compasión y un compromiso inquebrantables, podemos ayudar a restaurar la esperanza, la dignidad y las oportunidades para quienes siguen viviendo con el impacto de uno de los desastres naturales más mortíferos del país.



Vivienda: Asegurando un lugar seguro y digno

Mientras las familias seguían viviendo en tiendas de campaña y refugios improvisados, Islamic Relief ha comenzado a construir viviendas permanentes para **proporcionar a las personas desplazadas seguridad, dignidad y protección contra el frío.**

Estas nuevas viviendas representan algo más que simples edificios, **ofrecían esperanza y una base para que las familias reconstruyeran sus vidas.**

Nuestro compromiso inquebrantable de proporcionar viviendas seguras y dignas ha alcanzado un hito importante: **se han entregado 86 viviendas de nueva construcción a familias necesitadas.**

Una ceremonia de entrega marcó la culminación de este esfuerzo, en la que la mayoría de los beneficiarios recibieron sus llaves en persona. Para las familias mayores o vulnerables que no pudieron asistir, se realizaron entregas a domicilio para garantizar que nadie se quedara atrás. Estas casas son más que simples estructuras, son símbolos de esperanza, seguridad y un nuevo comienzo.



“Después del terremoto, la vida en las tiendas de campaña era increíblemente difícil. No teníamos protección contra el frío glacial ni el calor extremo, y no había sensación de estabilidad ni comodidad. Era una lucha constante, y nos sentíamos expuestos y olvidados.”

“Hoy, todo es diferente. Gracias a vuestro generoso apoyo, ahora tenemos un hogar adecuado, un lugar seguro y digno donde podemos descansar, guardar nuestras pertenencias y empezar a reconstruir nuestras vidas con esperanza. Me resulta difícil expresar con palabras lo agradecidos que estamos. Este hogar nos ha devuelto la sensación de normalidad y paz. Que Allah os recompense por vuestra bondad, por acordaros de nosotros en momentos de necesidad y por ayudarnos a volver a ponernos en pie”.



Apoyo a los Niños Huérfanos en Marruecos tras el Terremoto

A través de nuestro Programa de Apadrinamiento de Niños Huérfanos, Islamic Relief se compromete a proporcionar atención y protección integrales a los niños huérfanos de Marruecos, especialmente tras el devastador terremoto de magnitud 6,8 que sacudió las montañas del Alto Atlas central. El terremoto dejó a miles de niños en situación de vulnerabilidad y con una necesidad urgente de ayuda.

Más allá de la ayuda económica, el programa se centra en el bienestar emocional, el acceso a la educación y la creación de entornos de vida más seguros para ayudar a los niños a prosperar a pesar de las difíciles circunstancias.

Como parte de nuestros esfuerzos de recuperación a largo plazo, Islamic Relief Marruecos ha participado en reuniones estratégicas con organismos gubernamentales locales y ONG asociadas para comprender las necesidades cambiantes y reforzar la colaboración.



Invertir en Educación: Construcción y Renovación de Escuelas

Una educación de calidad comienza con un entorno de aprendizaje seguro y propicio. Tras la exitosa rehabilitación de una escuela en Sidi Bouzid, Chichaoua, que incluyó la mejora de las aulas, las instalaciones sanitarias y los espacios al aire libre, Islamic Relief Marruecos está poniendo en marcha una nueva iniciativa educativa en las zonas afectadas por el terremoto.

En colaboración con la Dirección Regional de Educación, este proyecto construirá una escuela nueva y rehabilitará una ya existente. Los planos arquitectónicos están finalizados y ya se han iniciado los trabajos preliminares.

Al mejorar la infraestructura y el acceso, esta intervención beneficiará a cientos de estudiantes y garantizará que aprendan con dignidad y seguridad.

Conoce a Ikram: una Vida Sacudida, un Futuro en Juego

En un tranquilo pueblo situado a las afueras de Marrakech, una joven llamada Ikram afronta cada día con un valor que supera con creces su edad.

Vive con su madre y sus dos hermanas en la provincia de Al Haouz, una región devastada por el reciente terremoto que redujo su modesta casa a escombros. Desde entonces, Ikram y su familia han estado sobreviviendo en una tienda de campaña improvisada, expuestos a las inclemencias del tiempo, la inseguridad y un futuro nublado por la incertidumbre.

Su realidad cotidiana es de resiliencia, pero también de necesidad urgente. La hermana de Ikram, de catorce años, padece epilepsia, una enfermedad que requiere atención médica regular que la familia no puede permitirse. Su madre, ahora única cuidadora, no tiene ingresos estables y lucha por cubrir incluso las necesidades más básicas.

Sin un refugio adecuado, sin acceso a agua potable, electricidad o saneamiento, Ikram y sus hermanas son vulnerables a las enfermedades, el hambre y los traumas emocionales.

A pesar de todo, Ikram está decidida a continuar su educación. Cada mañana, camina más de una hora para llegar a la escuela más cercana, un viaje largo e inseguro que muchas veces la pone en peligro. Estudia con dedicación, a pesar de que carece de material escolar y de un lugar tranquilo para aprender. Su futuro, como el de muchos niños en entornos post-desastre, pende de un hilo.

Lo que Ikram necesita es estabilidad: un hogar seguro, acceso a la atención médica, la oportunidad de seguir en la escuela y apoyo para sanar las heridas invisibles del trauma. Su familia está haciendo todo lo posible, pero no pueden hacerlo solos.



El Apadrinamiento Puede Cambiar la Historia de Ikram.

Gracias a tu apoyo, ella podrá recibir la educación con la que sueña, la atención médica que necesita su hermana y la dignidad de un entorno seguro y acogedor. Apadrinar a una niña como Ikram no solo significa cubrir sus necesidades inmediatas, sino también abrirle las puertas a la esperanza y la transformación a largo plazo.

Hoy, Ikram es una niña que necesita ayuda urgente. Con tu ayuda, puede convertirse en una joven llena de posibilidades.

Sé la razón por la que Ikram vuela a soñar. Apadrina a un niño. Cambia una vida.

Hamza: una Infancia Interrumpida, un Futuro que Necesita Sanación

Con solo diez años, Hamza ha sufrido una pérdida que ningún niño debería tener que afrontar jamás. Cuando el terremoto sacudió la provincia de Al Haouz, le arrebató no solo su hogar, sino también a la persona que más quería: su hermana mayor, su única hermana y su compañera más cercana. Su ausencia se siente en cada rincón de su mundo.

Ahora, Hamza vive en una frágil tienda de campaña junto a su madre, que padece enfermedades crónicas y no puede trabajar. Antes del desastre, ella era asistente de en una escuela y mantenía a su familia con orgullo. Pero tras el terremoto, con su salud empeorando y la economía local destrozada, ya no hay ingresos, ni apoyo, ni red de seguridad.

Las condiciones que soportan son inadecuadas para cualquiera, y mucho más para un niño afligido. La tienda de campaña que llaman hogar ofrece poca protección contra el frío, la lluvia o el miedo que parece no desaparecer nunca. No hay privacidad, ni agua potable, ni garantía de comida sobre la mesa. La seguridad física de Hamza es frágil, pero también lo es su bienestar emocional.

Hamza, que aún sufre el trauma del terremoto y la pérdida de su hermana, experimenta ataques de pánico, momentos de retraimiento y signos de depresión que ningún niño debería soportar solo.

Sin acceso a apoyo psicosocial ni servicios de protección infantil, Hamza se ve obligado a afrontar el trauma sin orientación. Su madre, a pesar de sus esfuerzos, está igualmente abrumada por la enfermedad, el dolor y la lucha diaria por la supervivencia.

La escuela, que solía ser un refugio de alegría y estructura, es ahora incierta. Hamza asiste de manera irregular y, sin la ayuda necesaria, corre el riesgo de quedarse atrás de forma permanente. En un entorno sin espacios de aprendizaje alternativos ni programas psicosociales, su educación y, por ende, su futuro, se están desvaneciendo rápidamente.

Sin embargo, la historia de Hamza no tiene por qué terminar en la adversidad.

Con el apadrinamiento, todo puede cambiar. Un apadrinador puede ayudar a proporcionar a Hamza alimentos nutritivos, ropa, atención médica y la oportunidad de volver a la escuela. Lo más importante es que le ofrece el espacio para comenzar la curación, para reconstruir no solo su vida, sino también su confianza, su esperanza y su sentido de la infancia.

Hamza puede ser solo un niño entre muchos, pero tu apoyo puede marcar toda la diferencia.

Sé la luz en la vida de Hamza. Apadrina a un niño.



Soufian: Reconstruyendo una infancia a partir de las cenizas

En uno de los rincones más remotos de la provincia marroquí de Al Haouz, Soufian, de 11 años, lucha por aferrarse a lo que queda de su infancia. A pesar de que sus días están marcados por la pérdida, la inestabilidad y la constante búsqueda de seguridad, afronta cada mañana con una serenidad admirable.

Soufian perdió a su padre muy joven. Criado por su madre y su hermana mayor, su vida era modesta pero estable antes del terremoto. En una sola noche, todo lo que poseían fue arrebatado. Su casa quedó reducida a escombros, y la familia ha sobrevivido desde entonces en una tienda improvisada sin electricidad, agua corriente ni saneamiento básico.

El terremoto no solo destruyó estructuras; dejó profundas heridas emocionales.

Soufian padece ahora trastornos del sueño y frecuentes episodios de pánico, especialmente ante ruidos fuertes o repentinos. El trauma de aquella noche perdura, presente en cada aspecto de su rutina. Al no tener acceso a servicios de salud mental, carece de un espacio seguro para procesar el miedo y la pérdida que lo acompañan.

Su madre está desempleada y padece una salud frágil, lo que impide un ingreso estable. Su hermana, madre soltera, debe viajar largas distancias buscando trabajos irregulares y a menudo inseguros en cafeterías de ciudades cercanas. Aunque hace todo lo posible por mantener a la familia, la precariedad laboral persiste.



Todos los días, Soufian camina más de 30 minutos para ir a la escuela. El camino es difícil e inseguro, especialmente para un niño que lucha con la ansiedad y la desnutrición.

Su rendimiento académico ha disminuido drásticamente, y sin intervención, existe un riesgo muy real de que abandone la escuela por completo. Soufian se merece algo más que supervivencia. Se merece un futuro.

El apadrinamiento puede ser ese punto de inflexión.

Puede proporcionar a Soufian acceso a la educación, ropa de abrigo, alimentos nutritivos y, lo que es igual de importante, apoyo emocional. Ofrece a su familia la esperanza de estabilidad y la oportunidad de comenzar de nuevo con dignidad.

Tu apoyo podría marcar la diferencia entre una infancia perdida y una vida recuperada.

Atención Médica



Acceso al agua: pozos que salvan vidas en Al Haouz y Chichaoua

En respuesta a la grave escasez de agua en las zonas afectadas por el terremoto, Islamic Relief ha preparado dos pozos profundos, uno en Al Haouz y el otro en Chichaoua.

Estos pozos proporcionarán una fuente sostenible de **agua limpia a más de 1.000 personas**, lo que traerá alivio urgente y beneficios a largo plazo para las comunidades vulnerables.

Islamic Relief mantiene su firme compromiso de mejorar el acceso a la atención médica en Marruecos, priorizando las zonas rurales desatendidas afectadas por el terremoto de 2023.

Como parte de nuestro apoyo integral a los centros de salud locales, hemos provisto equipos esenciales y lanzado caravanas de salud móviles para extender los servicios médicos a comunidades remotas.

Un foco clave de esta intervención ha sido la salud ocular, reconociendo su papel crucial en la educación y el bienestar infantil. En Al Haouz, desplegamos una caravana especializada en salud ocular que visitó 12 escuelas, realizando 5.548 consultas médicas y distribuyendo 1.483 pares de anteojos a niños necesitados.

Estas campañas de salud de diez días no solo abordaron problemas de visión no diagnosticados, sino que también contribuyeron a crear entornos de aprendizaje más inclusivos y de apoyo. Más allá de la detección y el tratamiento, nuestra divulgación en salud incluye esfuerzos de sensibilización comunitaria destinados a la prevención de enfermedades transmisibles y la promoción de hábitos de vida saludables.

Mediante estas iniciativas, Islamic Relief sigue reforzando la resiliencia física y educativa a largo plazo de los niños y niñas más vulnerables de Marruecos.



Alivio de invierno en las montañas

A medida que las temperaturas invernales descendían en las regiones montañosas de Marruecos, Islamic Relief respondió con un apoyo estacional esencial para ayudar a las familias vulnerables y a los niños en edad escolar a mantenerse abrigados y nutridos.

Se entregó ayuda invernal vital en aldeas remotas de las provincias de Azilal y Taroudant, incluidas Tghit en Azilal, y Ayt Ouzough, Ouzilt, Akhlis, Aherbiln, Akrizm y Wanikiou en Taroudant.

Se distribuyeron un total de 260 paquetes de alimentos en ambas regiones, asegurando el sustento de las familias durante los meses más fríos. Para proteger contra el duro clima invernal, se proporcionaron 650 mantas y 260 calentadores, complementados con 450 kg de leña por cada hogar beneficiado con un calentador.

Además, se entregaron 239 kits de acondicionamiento invernal a alumnos de escuelas (110 en Azilal y 129 en Taroudant), brindando calor y comodidad a los niños para que pudieran continuar su educación durante la temporada.

Este esfuerzo subraya el compromiso de Islamic Relief de satisfacer las necesidades inmediatas y estacionales de las comunidades que viven en algunas de las zonas más inaccesibles de Marruecos.



Solidaridad durante Ramadán: Distribución de Alimentos y Fortalecimiento Comunitario

Durante el mes sagrado de Ramadán, Islamic Relief extendió su apoyo alimentario vital a las familias afectadas por el terremoto a través de dos iniciativas: la distribución de paquetes de alimentos de Ramadán y la iniciativa Zakat al-Fitr.

En colaboración con su socio ejecutor, la Asociación Almoubadara, Islamic Relief preparó y distribuyó 4.000 paquetes de alimentos de Ramadán a hogares vulnerables en las zonas afectadas.

Cada paquete fue preparada para cubrir las necesidades nutricionales, incluyendo esenciales como harina, aceite, azúcar, té, lentejas, pasta, arroz, judías, cuscús, garbanzos y café.

Dentro del proyecto Zakat al-Fitr, se distribuyeron paquetes de alimentos a 360 familias en la zona de Amizmiz, aliviando la carga de los preparativos del Eid para las familias más vulnerables. Ambos proyectos buscaron no solo mitigar el hambre, sino también mantener la dignidad y la solidaridad en un tiempo espiritualmente significativo, asegurando que las comunidades afectadas pudieran disfrutar del bendito mes de Ramadán y celebrar el Eid con el apoyo y la compasión merecidos.



Empoderamiento de mujeres: Apoyando las cooperativas para medios de vida sostenibles

El empoderamiento de las mujeres se sitúa en el centro del desarrollo sostenible. Por ello, estamos colaborando con socios locales para fortalecer las cooperativas lideradas por mujeres en Marruecos. En alianza con la Oficina de Desarrollo de la Cooperación (ODCO), Islamic Relief y sus organizaciones asociadas están brindando asistencia específica a 21 cooperativas, después de completar sesiones de capacitación legal y técnica en desarrollo cooperativo.

El apoyo se destina a 14 cooperativas ya existentes (que recibirán equipamiento, capacitación y desarrollo de capacidades) y a 7 cooperativas de nueva creación (a las que se guiará desde la concepción hasta su pleno funcionamiento). Este programa trasciende el apoyo meramente económico; es un proceso transformador enfocado en la dignidad, la resiliencia y la equidad de género.



Actividades en curso e intervenciones futuras

Como parte de nuestro compromiso continuo con la recuperación sostenible en las zonas afectadas por el terremoto, Islamic Relief en Marruecos está ampliando sus intervenciones en sectores clave para abordar tanto las necesidades humanitarias inmediatas como los objetivos de desarrollo a largo plazo.

Apoyo a los medios de subsistencia

Estamos empoderando a familias vulnerables mediante la promoción de actividades generadoras de ingresos, con un enfoque particular en el apoyo a las cooperativas dirigidas por mujeres. Esto incluye tanto la revitalización de cooperativas afectadas por el terremoto como la creación de otras nuevas, asegurando que las mujeres tengan acceso a herramientas, capacitación y oportunidades de mercado para construir medios de vida sostenibles.

Educación y WASH

Nuestros equipos están rehabilitando y reconstruyendo activamente las escuelas dañadas y lanzando campañas de sensibilización sobre WASH (agua, saneamiento e higiene), especialmente en las zonas rurales. Con más de 600 escuelas que todavía carecen de acceso a agua potable y saneamiento. Estamos dando prioridad a las mejoras de la infraestructura para crear entornos de aprendizaje más seguros e inclusivos para los niños.

Creación de capacidad y promoción

Estamos invirtiendo en el desarrollo de la capacidad de los socios locales, impartiendo capacitación técnica y fortaleciendo los sistemas de rendición de cuentas financiera. Al mismo tiempo, seguimos participando en actividades de promoción para influir en las políticas y garantizar que las voces de las comunidades afectadas sean escuchadas e incluidas en las estrategias de recuperación a largo plazo.

En conjunto, estas actividades reflejan nuestro enfoque integrado liderado por la comunidad, que prioriza la dignidad, la resiliencia y la inclusión en cada etapa de la recuperación.



Nuestro compromiso continuo en Marruecos

Mientras el camino hacia la recuperación sigue su curso, Islamic Relief en Marruecos se mantiene firme en su compromiso de construir dignidad, restaurar vidas y empoderar a las comunidades en toda la región afectada por el terremoto.

Desde la ayuda de emergencia crítica que llegó a miles en cuestión de horas, hasta las iniciativas a largo plazo en vivienda, atención de la salud, educación, acceso al agua, empoderamiento económico de las mujeres y desarrollo de capacidades, nuestro enfoque está arraigado en la resiliencia y la esperanza. Cada intervención se implementa en estrecha coordinación con socios locales.

Ya sea mediante la entrega de kits de invierno, campañas de salud ocular, apoyo durante el Ramadán, construcción de escuelas y pozos, o capacitación financiera, todas nuestras acciones están diseñadas para elevar a los más vulnerables, preservar su dignidad y fomentar una recuperación sostenible.

Aunque el progreso alcanzado es significativo, el viaje no ha terminado. Con el apoyo continuo de nuestros donantes, y a través de la solidaridad, la compasión y la colaboración, podemos asegurar que las comunidades afectadas de Marruecos no solo se reconstruyan, sino que vuelvan a prosperar con fuerza, sostenibilidad y esperanza inquebrantable.





Av. del Paral·lel, 180
Ent 1, Esc A, Eixample, 08015
Barcelona

islamicrelief.es
info@islamic-relief.es
93 119 01 84
CIF: G86715927

